

## 里山倶楽部自然農場日記4月号 NO75

いよいよ4月11日より「スモールファーム自給塾」が始まります。

チラシにも書きましたが「先が見えない不安な時代、他に頼らず、自分の家族は自分で守る・・・」

今、アメリカや、中国の農地がどんどん減っているそうです。特に中国は開発や、干ばつ等で耕地の40%以上がなくなったとのこと。これらは世界的な現象のようです。

そして円安。最近の円安で食料品の値上がりが目立ってきましたが、この円安はこの辺で収まる保証はありません。

いずれにせよこの日本は先行きどう考えても住みやすい国になるとは言えないようです。

こうなったら政治に頼らず自分自身で生きていく知恵（技能=スキル）を身につけていかねばなりません。

農地と農産物を生み出すスキルは金や銀と同じように重要になります。最悪の場合に備えて、自分で食べるものは自分で確保する。それはあなたにとって現金や株券以上に大事な資産となるでしょう。

### お客様の声

お世話になっております。原木椎茸、とっても美味しかったです。トースターで焼いて、塩をふってそのままいただきましたが、歯ごたえと香りと甘みと、段違いの美味しさでした。松茸なんて足元にもおよびませんね！ (Jさま)

お世話になります。今日は久しぶりに雪が舞う寒さですね。いつも、美味しいお野菜ありがとうございます。隔週から毎週お野菜を頂くようになり、始めは余らせてしまうのではないかと不安に思っていたのですが、そんな心配ありませんでした。お腹いっぱいお野菜いただいています。 (Nさま)

いつも美味しいお野菜ありがとうございます。お野菜の色、特に今まで気にしたことがなかったのですが、そういうことだったのですね。一般の店で買う、ほうれん草などの色の濃い野菜は湯がいて水にさらしてもエグみが残っていたように思いますが、それとも関係あるのでしょうか。 (Jさま)

小松菜、露地とハウス、食感が違ってそれぞれおいしかったです。菜花も種類によって花の色や伸び方は似ているのに、味や食感がやっぱり違って、食べ比べ楽しかったです。花粉症にも効くという説を信じて（笑）いただきました。 (Eさま)

いつもありがとうございます。春が来るのは嬉しいですが、野菜たちはそれぞれの春を迎えて出荷するのにご苦労されていますね。ありがとう。 (Sさま)

日差しが少しずつ春らしくなり、寒いですがちょっと外に出たくなってきました。お野菜たちもとうが立ち始めて同じ気持ちなのかな？ (笑) 今月もありがとうございます。

(Fさま)